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我從前風聞有祢，現在親眼看
見祢（伯四二5）。

約伯一生的經歷，從風聞有

神到親眼看見神；我的信仰也是

如此，小時候跟隨父母信耶穌，

雖然剛開始我就體驗聖靈的奇

妙，其實對神的認識還很有限；

後來在教會漸漸長大，求學的過

程能從風聞進一步到親眼看見

神，並體會神奇妙的作為。

一、從小學到初中

小學的成長環境

國民小學四年級信耶穌，可說是我人生的轉捩點。以前都是跟庄內的小朋

友玩在一起，不會無聊，但卻很容易變壞，就如我小時候就喜歡賭博。

還記得有一次中秋節晚上，約有十位小朋友到田野圍在一起，不知從哪裡

學來的，要請「掃帚神」；其中有一位頭低者拿著掃帚，其他人就一起口唸

「掃帚神轉ㄌ一ㄣˊㄌ一ㄣˊ」（閩南語）這樣重複的唸；結果這個拿掃帚的

人竟然神志不清的揮舞著掃帚；我們覺得很好玩，期待中秋節樂此不疲。可是

有一次，有一位媽媽知道她的孩子玩這個，非常嚴厲的譴責，因她很擔心孩子

以後不正常。

文／羅真聲 

圖／哈莫尼安親眼看見神的作為(一)
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我是信耶穌的人，又有聖靈，竟然因為賭博被抓到訓導處，真的是很丟臉……
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我就是在這種環境長大，不要說變壞，

最起碼也很難專心讀書。

小學的教會生活

當我去教會以後，我的生活環境改變

了；每星期日我不是跟庄內的小朋友玩，而

是去教會參加兒童聚會。

平常大人聚會，有父母用腳踏車載，約

半小時；兒童聚會就走路去，要超過一小

時，但我們還是很高興參加。教會的老師會

關心，還有很多小朋友，約二、三百人；有

學齡前的幼稚班、一至三年級的幼年班、四

至六年級的少年班、讀初中的初級班（初中

就是現在的國中）。

老師在兒童聚會時，會講聖經故事，並

教我們敬畏神。所以沒有人知道我這麼小就

會罵三字經，但神就在我的內心責備我，使

我改掉罵人的習慣，感謝主！

除了兒童聚會以外，我也常常跟父母參

加成人的聚會；因常常聚會，一方面沒有機

會跟村內的小朋友玩，另一方面我卻可以專

心讀書。

國小六年級

1964年我國小六年級時，學生分升學班

及就業班。當時的環境很多經濟狀況還不是

很好，一般也不勉強一定要升學，但不升

學不是遊手好閒，而是要學一技之長；義務

教育是六年，所以國小畢業就去當學徒，學

一技之長。當學徒並不輕鬆，不是一天工作

八小時，而是除了吃飯睡覺外，幾乎都在工

作；而且除了過年之外，全年無休；薪資也

僅夠餬口，因工作的重點不是錢，而是學工

夫（技藝）。學徒一般年紀雖小卻有志氣，

可以吃苦耐勞；又體恤家人的生活清苦，收

入不多，能省吃儉用，甚至還把不多的錢儲

蓄起來，貼補家用；有時也忍受老闆的責

罵，蠻橫的老闆不多，很多是愛之深責之

切，而培養出微妙的師徒情誼。

至於要升學的學生則競爭非常激烈；學

校沒有體育課，可以說整天都是國文、數

學，因為初中聯考就只有考這兩科，星期天

學校沒有放假。我讀的是嘉義崇文國小，當

時算是明星學校，因為考上嘉義中學的升學

率很高；六年級有十幾班學生，每班又約有

上百人，教室空間有限，擁擠不堪，真的是

除了讀書，甚麼都不做。

晚上又要去老師家補習，老師家在文化

路與民權路交會口附近，算嘉義北邊，我

家在嘉農對面，屬嘉義南邊；放學回家天色

已晚，又要趕著去補習，一個六年級的小學

生，騎著腳踏車從嘉義南邊騎到北邊，那辛

苦可想而知。

無論就業或升學，那個年代的小孩子都

顯示出超強的耐力。

對升學的小朋友而言，不分晝夜都在讀

書；教會這邊也很關心大家的信仰，如果很

會讀書而沒有信仰也得不償失。

兒童聚會是在星期日上午，但是要升學

的學生都要去學校上課；平時晚上又要補
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習，還好星期日晚上沒有補習。教會的長輩

看準了這點，特地用星期日晚上為這些升學

的學生上宗教教育的課，使這些孩子不至於

在信仰上斷了線。感謝主！教會的用心孩子

感受得到，所以孩子升上初中，都能繼續參

加聚會。

考上了嘉義中學

當時是初中聯招，就是省嘉中和縣立初

級中學一起招生；我想如果縣立學校考不

上，就要去當學徒，因私立學校學費貴，不

要給父母太大負擔。

結果我竟考上了嘉義中學初中部，在我

的村莊這是首開記錄，信耶穌畢竟不一樣，

以前從沒有人讀嘉義中學，所以爸爸非常高

興，特地買了一串香蕉向老師表達謝意。以

我們現在看這麼微薄的禮物，但已顯示爸爸

最大的誠意。

賭郵票

初一時，學生有一種風氣就是賭郵票；

雖是嘉雲首屈一指的學校，學生同樣有賭

性；我國小信耶穌之前就喜歡賭博，雖然已

有了聖靈，賭博的情慾還沒有完全根除。因

情慾跟聖靈相爭，我們要順服聖靈，才能治

死身體的惡行。

所謂賭郵票就是拿寄過的郵票來猜它的

面額，看誰比較接近，就是誰的。原本看起

來沒有什麼的郵票，在那種氛圍下，就覺得

很吸引人；下課就要玩，郵票輸光了，就去

集郵社買，買郵票不是為集郵，而是為了賭

郵票，這是一種很奇怪的現象；也顯示賭博

是無所不在的，而主要是人內在的賭性。

學校知道這個現象，有一次下課，一些

人又在賭郵票，訓導主任進來，將郵票沒

收，又將那些學生帶去訓導處；訓導主任責

備之後，就把我們斥回，給我們改過自新的

機會，沒有記過；從此，我們就不再賭郵票

了。而我更是痛定思痛，我是信耶穌的人，

又有聖靈，竟然因為賭博被抓到訓導處，真

的是很丟臉；還好訓導主任給我們改過自新

的機會，我要順服聖靈，求主耶穌把這種惡

習改掉。感謝主！從此以後，我的賭性真的

不見了。

1997年被安排到香港駐牧教會兩個多

月，有機會去澳門；同行的香港信徒問說：

「傳道！要不要去賭場參觀。」我說：「不

用！我們去看信徒。」不只是不賭，連參觀

都沒興趣。家庭聚會完已晚上九點多，要坐

船回香港時，發現怎麼這麼多人，原來他們

是特地來澳門賭博的。

跟同學摩擦

初二暑假，有一次跟國小同班初中又同

班要好的同學，不小心有一點摩擦；初三開

學時，我剛好被安排跟他坐在一起。

真的是很尷尬，我們彼此不知如何先跟

對方開口說話，也不願先開口說，因為感

覺先開口的人好像輸了。當時有幾位同學喜

歡打桌球，學校設備不好，我們偶爾就相邀

到校外桌球店打球；有一次，我也跟他打球

了，可是回來還是不講話。
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第一學期結束了，期望下學期座位調

整，這是以前的慣例；可是下學期開學，竟

然沒有變動，我就這樣一直到畢業都沒有跟

他講話，留下我終身的遺憾。

我再思想，如果我結婚以後也是這樣，

就慘了！有可能終身不跟妻子講話；所以不

管怎樣，結婚後，如果跟妻子有了摩擦，我

一定要先開口，而不是等對方開口，否則有

可能一輩子都不講話。當然，人都很軟弱，

願意的善行不出來，不願意的惡卻偏偏去

做；所以我一定要求主耶穌加添力量，使我

有開口的勇氣。

面對高中聯考

初三又要面對高中聯招，壓力也很大；

不過不影響我的信仰。當時，嘉義教會在光

彩街蔡世澤弟兄家成立了祈禱所，就是西門

教會的前身；為了方便附近的信徒聚會，所

以星期一、三、五晚上都有聚會。我除了例

行星期日上午的初級班聚會外，也常常參加

祈禱所晚上的聚會。

此時，我不再像面對初中聯考那樣去補

習，一方面學習自己讀書，另一方面也是

節省家裡的開銷；所以我也就可以選擇去教

會，學習靠神讀書。

二、從初中到高中

初中時代

當年的嘉義中學可以說很自由開放，上

課不會點名，但如果成績不好就會被留級。

記得51位同學進去，就有10位留級，升不上

初二；隔年要升初三時，留級更多，約20

位。所以一起進去讀，要一起畢業的只剩下

約一半。

在這種環境下，我常常不去上課，但我

不是跑去玩，而是到圖書館自己讀；我想自

己可以讀得懂，何必上課呢。結果，我考試

都可以及格，沒有留級，順利畢業；也因此

養成了獨立自主的習性。

面對高中聯考的時候，我只填了兩個志

願，就是省立嘉義中學及縣立嘉義中學；

我想如果縣立嘉義中學都無法考上，以後要

讀大學就很難，我就去當學徒學技藝。雖然

只有15歲，我們卻為自己的決定負責；父母

也看孩子長大了，所以他們也尊重孩子的決

定。很簡單的觀念，要讀書就好好的讀；不

然就去學技藝，不要遊手好閒。

經歷了激烈競爭的高中聯考，感謝主！

我如願以償考上了省立嘉義高中。

初中畢業的暑假

高中開學前的暑假，我想初中整天從早

到晚都在讀書，難得考上高中，現在完全

沒有課業壓力，要利用暑假期間好好玩，讀

書等開學再說。感謝主！那時的玩伴都是教

會的弟兄，沒有不良嗜好，只是常常一起打

球、下棋、遊玩……。

這時期我染上了很難說好壞的習慣。從

小到初中畢業，很少看電影；印象中只有

幾次母親用腳踏車載我去看，那時的電影不

只沒有彩色，也沒有聲音，還需有人在後面
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旁白解釋。後來的電影一直在進步，不只彩

色，也有聲音，而且尺度一直放大，為了滿

足眼目的情慾。

暑假期間因為時間多，除了與玩伴遊玩

之外，就想到去看電影；其實當時的教會很

保守，禁止信徒看電影，因裡面的情境總是

有虔誠信徒不宜觀賞的不雅舉動，雖然當時

的尺度已很保守，還是不宜。不過對一個漸

漸長大，也漸漸叛逆的青年而言，這種禁止

起不了作用；我想只是看電影，又不是犯死

罪，教會能對我怎樣。這樣，我就放心看電

影了。

想不到暑假結束，要面對課業新的挑

戰，我卻脫離不了電影。我照本分讀書，但

還是有一些屬於自己的時間，為了解除課業

壓力就去看電影，這變成了我最喜歡的娛樂

消遣。不知不覺我就上癮了，只要一星期過

去，發現這星期沒有去看電影，就好像一件

重要的事情沒有去做，一定要去完成；否則

會坐立不安，書也讀不下去。高三面對聯考

的壓力競爭，同樣一星期看一場電影。

高三那年

雖然一星期看一場電影，我還是很認真

讀書；初中時，曾有幾個月補了數學；高中

就全然自己讀，也都能過關不被留級。

我家就住在「嘉農」對面。高三那年，

為了準備大學聯考，我放學回家，吃過晚

餐，把腳一洗，等不及腳乾，就把襪子穿

上，因為要趕快去嘉農的教室讀書。晚上那

裡沒有學生，周邊又有很多樹很安靜，讀書

的環境很好，但是蚊子也很多，所以我都要

穿襪子。

當年水資源缺乏，我們那裡的人沒有每

天洗澡，只要洗臉洗腳就全身乾淨。年輕人

也沒有衛生保健概念，只為了方便，所以我

洗完腳，也不想辦法把腳弄乾，就穿上襪子

去讀書，結果後來就染上了香港腳。

不只晚上去嘉農讀書，清早上學前，也

先去嘉農讀書；有時睡過頭了，所以我向父

母要求鬧鐘。現在不起眼的鬧鐘，當時卻如

珍寶，我看父母面有難色，就不勉強。如果

是今日，孩子要求買鬧鐘為了早起讀書，父

母一定求之不得。雖然連鬧鐘也都得不到，

但相對我們卻能體會父母的辛苦，與父母共

體時艱。

本來升上高中，教會就會為學生安排一

些聖工，如領唱詩、講道翻譯、兒童宗教教

育教員；表面上是幫忙教會的一些聖工，其

實也是讓青年人在成長過程中學習事奉神、

事奉人；就是所謂從做中學，教學相長。

青年的我無法理解其中的意涵，只認為

我是付出；如今我是高三學生，面對大學聯

考，要認真讀書，時間不夠用，所以我就將

教會所有的聖工辭掉。雖是如此，我還不致

於跟教會完全斷線；每週一次屬於高中生的

中級班聚會，我一定會參加；偶而也會參加

教會的崇拜聚會。我並不是說要敬拜神、倚

靠神，求神幫助我大學聯考；乃是覺得書讀

累了，去教會散散心，當作看電影之外的另

一種消遣。                                          （待續）
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